

M. de Roucy donne lecture d'une notice sur les monnaies trouvées dans les deux cimetières francs de Champlieu et de Chelles (1).

M. le Proux communique une lettre adressée en août 1589 par les gouverneurs attournés de Compiègne aux officiers municipaux de Saint-Quentin. Cette pièce renferme d'intéressants détails sur les débuts de la Ligue dans notre pays. M. le Proux promet de rechercher dans les archives de Saint-Quentin les autres documents qui pourraient se rapporter à ce sujet (2).

Voici le texte de ce document conservé aux archives de la ville de Saint-Quentin :

Messieurs, nous vous avons beaucoup d'obligation de la faveur que nous faites de nous advertir de vos intentions et comme nous avons couru mesme fortune nous ne nous devoirons de la fraternité que nous vous jurons, promectans de n'entrer en aucune conference avecque ceulx d'Amiens sans avoir au prealable vos advis. Bien est vray qu'il y a deux ou trois jours que nous avons receu lettres deulx affin de nous unir avecque eulx pour soustenir nostre religion catholique, apostolique romaine et n'endurer le joug d'un prince heretique, nous leur avons fait responce que nous avons esté toujours eatholiques et que demeurerons en ceste religion toute notre vie moyennant la grace de Dieu. Et quant au surplus que ne leur pourrons donner responce plus ample jusques au retour de Monseigneur de Humières nostre gouverneur qui estoit pour lors absent. Si leurs deputtés viennent pardevant nous, ne faulderons de vous en advertir incontinent et de ceste resolution nous vous presenterons nos tres humbles... à vos bonnes graces, priant le créateur,

Messieurs, vous donner en parfaite sante tres longue et heureuse vie. De Compiègne ce xiiii d'aoust 1589.

Vos bons voisins et amys

Les atournez gouverneurs de la ville de Compiègne.

*Signé* : LEVESQUE, par mandement de messieurs.

Au dos : *A Messieurs Messieurs les maieur, eschevins et jurés de la ville de Saint-Quentin.*

M. de Marsy donne lecture d'une partie d'un mémoire rédigé par M. Chabouillet sur les dyptiques d'ivoire aujourd'hui à la bibliothèque nationale. Ce fragment est relatif au dyptique de Compiègne ou de Saint-Corneille, dyptique dont M. de Marsy fait passer un moulage sous les yeux de la Société (3).

M. le général Morin, membre honoraire, donne à la Société des détails sur les derniers travaux opérés pour satisfaire aux désirs de la Commission internationale du système métrique, travaux exécutés

(1) Imprimé dans le t. II du *Bull.*, p. 365.

(2) La mort prématurée de notre regrettable collègue, M. le Proux, ne lui a malheureusement pas permis de donner suite à ce projet.

(3) Imprimé dans la *Revue des Sociétés savantes*. 1873, t. VI, p. 300.